

IX. Widersprüche und Reklamationen der Hauseigentümer und Hauptmieter gegen die Errichtung von öffentlichen Häusern in ihrer Nähe.

Es gibt kein noch so schmutziges und ekelhaftes Gäßchen, wo nicht die Errichtung eines solchen Hauses Widersprüche von seiten der nachbarlichen Hausbesitzer und Mietbewohner erregte. Die Polizei hat dergleichen aus den zwei schmutzigsten empfangen, die in Paris zu finden sind. Die Einwendungen der Bewohner gleichen unter solchen Umständen in hohem Grade denen der schon oben besprochenen Polizeikommissare. Sie fragen, ob ein einzelner das Recht habe, allen seinen Nachbarn einen empfindlichen Nachteil zuzufügen, um sein Haus vorteilhafter vermieten zu können. Sie sagen, daß, wenn diese Häuser unter öffentlicher Aufsicht stehen, sie auch von allen gleichförmig zu tragen seien, und habe die Last eine Reihe von Jahren auf einem Teile der Stadt gelegen, so müsse man sie nun gerechter und notwendigerweise auf einen anderen verlegen. Indem sie auf ungesunde und schmutzige Fabriken anspielen, führen sie an, daß es in Paris wahrhaft nützliche Unternehmungen gebe, die aber doch nur unter gewissen Bedingungen nach vorhergehendem Zeugenverhöre errichtet werden dürften, weil sie der Nachbarschaft zu viel Beschwerde machten und fragten nun, nach welcher Regelwidrigkeit denn solche gefährliche und nachteilige Orte nicht ebensolchen Vorschriften unterworfen sind. Man sah schon wahre Bündnisse, welche von allen Hausbesitzern und Mietsbewohnern einer Straße geschlossen wurden und die durch ihre Festigkeit, ihre Hartnäckigkeit die Polizei in ernstliche Verlegenheit setzten. Einige solcher Leute wurden es endlich müde, ihre Einsprüche erfolglos zu sehen und gingen bis zum Throne mit ihnen; ich habe einen Brief an die Herzogin von Angoulême gelesen, den diese an Delaveau schickte.

Die Antwort der Polizei auf alle solche Klagen und Beschwerden kann man sich vorstellen; sie lautet vornehmlich: daß dies mit den bürgerlichen Verhältnissen zusammenhänge und sich nicht beseitigen lasse; treibe man die Dirnen aus einem Orte weg, so müßten sie sich notwendig an einem anderen niederlassen; allein auf diesem erregten sie eben so lebhaft Widersprüche, als auf dem früheren; wollte man alle diese Reklamationen anhören, so könnte